

Presentación

Rodrigo Mendieta Muñoz, PhD

Universidad de Cuenca, Ecuador

rodrigo.mendieta@ucuenca.edu.ec

 <https://orcid.org/0000-0001-8040-9305>

Revista Economía y Política

Enero – Junio 2023

Núm. 37

Publicado: 30 Enero 2023

DOI: <https://doi.org/10.25097/rep.n37.2023.00>



El presente número 37 de la Revista Economía y Política, contiene siete trabajos interesantes y de profunda relevancia para con el contexto social y económico de Latinoamérica y sus regiones subnacionales. Acercándonos con ello, al significativo aporte que buscamos mediante el análisis y la propuesta desde lo local.

El primer trabajo realiza un estudio sobre “El reciclaje inclusivo y el COVID-19. Respuesta regulatoria durante el primer confinamiento en el Ecuador”, mediante el análisis de los resultados de la encuesta “Gestión de Residuos y Economía Circular”, se evidencia que las restricciones implementadas tuvieron un alto impacto en la labor de los recicladores y en el comportamiento ciudadano; sin embargo, a pesar de que estos actores contribuyen al cuidado del medio ambiente, su situación es precaria y poco reconocida por la colectividad.

En el segundo artículo, con una profunda preocupación por las disparidades territoriales existentes en el Ecuador, se desarrolla y calcula un “Índice de Desarrollo de las Regiones de Ecuador”, resultando un relevante aporte para el análisis local. Además, los resultados permiten identificar que las brechas interregionales son marcadas en medio ambiente, y bienestar y cohesión; moderadas en economía, educación, instituciones, seguridad y género; mientras que, son reducidas en salud. Además, se encontró que las provincias reflejan los mejores niveles de desarrollo en educación, salud y género, destacando a Galápagos y Azuay como las provincias con los niveles de desarrollo más elevados.

En tercer lugar, encontramos el artículo “Fondo de Infraestructura Social Estatal en México: Un análisis de política pública”, el cual vuelve la mirada sobre la importancia de la política pública como una herramienta para reducir la pobreza extrema y el rezago social. Con base en indicadores socioeconómicos



y la metodología del Marco Lógico, se proponen diversas adecuaciones al Fondo, como la periodicidad de la distribución de recursos, la publicación del marco normativo de forma clara y oportuna, y la rendición de cuentas, entre otros.

“Una Medición de la Desigualdad de Ingresos según el Ingreso Relativo: Fundamentos, Simulación y Cálculo para el Perú, 2004 – 2017”, es el tema del cuarto artículo de la Revista Economía y Política, que propone un Índice de desigualdad de ingresos basado en el concepto de ingreso relativo de los receptores, presentando una alta correlación con el índice de Gini. De acuerdo a los resultados obtenidos para los Departamentos del Perú, el índice de desigualdad de ingresos evidencia una heterogeneidad entre estos, lo cual es concordante con la literatura sobre la desigualdad en este país.

Por su parte, el artículo 5 se enfoca en el “Comportamiento de los canales de distribución digitales, bajo el modelo Push y Pull en la dinámica de accesibilidad y tangibilización en restaurantes de 3, 4 y 5 Tenedores de la ciudad de Cuenca para el periodo 2021”, que comprende el estudio de elementos como producto, precio y promoción en ventas. Encontrándose que sobre los canales directos los elementos que más aportan a esta estrategia son el producto y los objetivos de promoción; mientras que, en los canales indirectos no se encontró ningún elemento que contribuya a la misma.

El artículo 6 titulado “Fluctuación del precio del petróleo Brent debido a la guerra entre Rusia y Ucrania” pone en manifiesto una de las problemáticas que ha afectado de forma considerable a las economías latinoamericanas. El análisis propuesto demuestra que el precio del petróleo Brent sigue cautivo de las fuertes oscilaciones como consecuencia del conflicto entre estos países, destacando que durante el primer día de invasión a Ucrania el aumento del precio del barril fue del 2,31% mientras que aproximadamente tres meses después este aumentó en un 20,8%.

Finalmente se tiene el artículo 7, titulado “Trust and crime propensity in Zapopan”. En esta investigación se realiza una encuesta a 400 hogares para conocer su percepción sobre su nivel de confianza social y su propensión a infringir la ley. Los resultados indican que la educación y la edad tienen una relación negativa con la propensión al delito; mientras que las variables corrupción y desconfianza tienen una asociación positiva.